

MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2016-2017.

Francisco Javier Beas Torroba

Centro de Estudios «Pedro Suárez» | secretaria@cepedrosuarez.es

1. ACTIVIDADES.

1.1. SESIONES DE LOS ÓRGANOS DE GOBIERNO.

La Junta de Gobierno del Centro de Estudios «Pedro Suárez» se reunió el día 28 de diciembre de 2016 para la aprobación de la memoria económica del ejercicio 2016 y presupuesto para el año 2017, resolución de altas de miembros numerarios y nombramiento de miembros de honor, entre otros asuntos.

El 6 de junio de 2017 la Junta de Gobierno celebró sesión con objeto de varias solicitudes e informes, así como la organización del acto de clausura y otros eventos. Por último, en 14 de septiembre tuvo lugar una nueva junta con la finalidad de preparar la convocatoria del Premio Pedro Suárez 2017 y la celebración de la Asamblea General Ordinaria y Extraordinaria, así como el acto de apertura del curso 2017-2018.

La Asamblea General del Centro de Estudios, en su convocatoria ordinaria, tuvo lugar el 30 de septiembre de 2017, en el Centro de Usos Múltiples de Jérez del Marquesado (Granada), amablemente dispuesto por el Ayuntamiento de la localidad para esta ocasión. Durante la reunión plenaria se aprobó por unanimidad la memoria de la gestión anual correspondiente al curso 2016-2017, la memoria



Sesión plenaria del CEPS, celebrada en Jérez del Marquesado. Foto: A.M. Gómez.

de actividades desarrolladas durante el citado curso, el estado de cuentas y la propuesta de actividades para el periodo 2017-2018, la elección de la nueva junta de gobierno, así como se procedió a la votación de candidaturas que optaron al Premio Pedro Suárez 2017.

1.2. CONFERENCIAS IMPARTIDAS.

El Centro de Estudios «Pedro Suárez» inauguró el curso académico 2016-2017 el sábado 12 de noviembre de 2016, con la intervención de la Dra. Margarita Sánchez Romero, profesora titular de Prehistoria y Arqueología (Universidad de Granada) y académica de número de la Real Academia de Nobles Artes de Antequera, bajo el título «De Arqueología y otras 'historias': la construcción del conocimiento científico para la igualdad». Durante su intervención destacó la importancia de acercarnos a las experiencias de las mujeres, con sus distintas identidades, porque éstas hacen más relevante a la Historia y a la Arqueología en cuanto a que la hacen más social e inclusiva. Capacita a estas disciplinas para explicar mejor las sociedades, porque implica a todos los grupos sociales y permite una transferencia de conocimiento hacia una sociedad más justa.



Conferencia inaugural de la Dra. Margarita Sánchez Romero. Foto: A.M. Gómez.

De igual modo, con motivo de la clausura de curso, el 1 de julio de 2017, tenía lugar la conferencia «El cristianismo en Acci: desde el Concilio de Elvira hasta la época visgoda», a cargo de la Dra. Purificación Ubric Rabaneda, profesora de Historia Antigua (Universidad de Granada) y miembro numerario del Centro de Estudios «Pedro Suárez». Su intervención insistió en la antigüedad del cristianismo en la comarca de Guadix y, quizás, por ello la preponderancia alcanzada entre las comunidades cristianas del sureste peninsular, cuyo obispo llega a presidir el Concilio de Elvira. Gracias a la información aportada por las actas conciliares de la época y los escasos restos materiales hallados es posible reconstruir la organización social de la ciudad hispanorromana entre los siglos IV y V d. C., momento esencial en la formación de su identidad futura.



Conferencia de clausura de la Dra. Purificación Ubric Rabaneda. Foto: A.M. Gómez.

2. ACTIVIDADES CULTURALES.

2.1. VISITAS.

Con motivo de la asamblea general anual celebrada el 30 de septiembre de 2017 en la localidad de Jérez del Marquesado, tuvo lugar una visita a la localidad, a cargo de D. Antonio Castillo López. Los asistentes tuvieron la oportunidad de hacer un recorrido por el centro histórico de la población, incluyendo entre otros bienes patrimoniales, la iglesia parroquial, la torre Alcázar y la acequia y balsilla del Partidor.



Miembros del CEPS ante la iglesia parroquial de Jérez del Marquesado.

2.2. MESAS REDONDAS.

La celebración del III centenario del nacimiento del rey Carlos III sirvió para la organización de una mesa redonda sobre “Carlos III en las comarcas de Guadix, Baza y Huéscar”, que tuvo lugar en la Biblioteca Pública Municipal de Guadix el 29 de noviembre de 2016. En ella se abordó la incidencia de las políticas ilus-



Asistentes a la mesa redonda sobre “Carlos III en las comarcas de Guadix, Baza y Huéscar”, celebrada en la Biblioteca Pública Municipal de Guadix. Foto: F.J. Poyatos.

tradas en el norte de la provincia de Granada, como las reformas agrarias y las infraestructuras hidráulicas, la expulsión de los jesuitas o la introducción del clasicismo en las artes. Esta actividad contó con la colaboración del Aula Permanente de Formación Abierta de la Universidad de Granada y el Excmo. Ayuntamiento de Guadix.

Por su parte, el centenario del descubrimiento de la necrópolis de Tútugi (Galera, Granada) dio lugar a la celebración de una mesa de debate dentro del ciclo "Patrimonio e Identidad". Tuvo lugar el 4 de agosto de 2017 en el Centro de Interpretación de Tútugi (Galera) bajo el título de "Tútugi. 100 años de su descubrimiento", con la que se pretendía rendir homenaje a los pioneros de la arqueología científica en nuestro país. Todos los participantes –los arqueólogos M.^a Oliva Rodríguez Ariza, Lorenzo Sánchez Quirante y José Manuel Guillén Ruiz, junto con Jesús María García Rodríguez– destacaron la modélica implicación de la población galerina, en estos últimos años, en el respeto de su pasado histórico.



Mesa redonda sobre el centenario de Tútugi, desarrollada en Galera. Foto: A. Castillo.

2.3. PASEA GUADIX.

Entre las actividades realizadas durante este periodo académico, cabe resaltar la colaboración establecida con el Excmo. Ayuntamiento de Guadix, que ha permitido continuar con el programa de visitas guiadas por especialistas «Pasea Guadix», ampliado en una segunda edición para el siguiente año, con una excelente acogida por parte del público. El día 26 de noviembre tenía lugar un recorrido por el arte sacro, tan notable en la ciudad, a través del paseo «Arte y devoción», guiado por la profesora Ana M.^a Gómez Román y el canónigo D. Manuel Amezcua

Morillas; como homenaje a Carlos III en su centenario, el pasado 6 de diciembre, el historiador José Manuel Rodríguez Domingo ofreció un recorrido por el «Guadix ilustrado»; algunas de las costumbres y tradiciones que conforman el patrimonio inmaterial accitano se reunían en «Guadix tradicional», el 14 de diciembre, a cargo de los profesores Miguel Ángel Gómez Mateos y José María Ortiz Valero; y por último, el 27 de diciembre de 2016, el pasado romano era redescubierto a través de «La colonia Acci», de la mano experta del arqueólogo Antonio Reyes Martínez y la restauradora Isabel Cambil Campaña.



Asistentes al paseo por el Guadix romano. Foto: J.M. Rodríguez.

La segunda edición de este proyecto apuesta por ampliar los recorridos temáticos con nuevas propuestas. De este modo, el 26 de agosto de 2017 tuvo lugar la ruta «De la Plaza a los Cerros», a través del recorrido social y espiritual de San Pedro Poveda, guiado por la profesora M.^a Dolores Peralta Ortiz; el 30 de septiembre, «Guadix morisco», a cargo del historiador Carlos Javier Garrido García, permitió recorrer el entorno urbano del barrio de Santa Ana a través de su historia; finalmente, los diferentes establecimientos vinculados al franciscanismo pudieron visitarse en el itinerario «Guadix franciscano», preparado por los historiadores del arte Ana M.^a Gómez Román y José Manuel Rodríguez Domingo, realizado el 21 de octubre pasado.



Asistentes al paseo por el Guadix morisco. Foto: J.M. Rodríguez.

2.4. JORNADAS.

Durante la celebración de las Jornadas Europeas de Patrimonio 2017, bajo el auspicio del Consejo de Europa y la coordinación de la Consejería de Cultura de la Junta de Andalucía, desde el Centro de Estudios «Pedro Suárez» se desarrolló el pasado 30 de septiembre de 2017 una visita por los recursos patrimoniales de Jérez del Marquesado (Granada).

El Centro de Estudios ha estado presente en las II Jornadas Municipales de Asociaciones, celebrado el pasado 7 de octubre de 2017 en el Parque Municipal Pedro Antonio de Alarcón de Guadix. Un evento que tiene como objetivo visibilizar el trabajo del asociacionismo local.

Durante los días 27 y 28 de octubre de 2017 tuvieron lugar las Primeras Jornadas de Estudio sobre la Catedral de Guadix y Arte Sacro, organizadas por el Ilustre Cabildo catedral, y que han contado con la colaboración del Centro de Estudios «Pedro Suárez». Diversos especialistas ofrecieron su visión del papel que el arte sacro tiene en nuestra sociedad, al tiempo que se destacaron aspectos poco conocidos o inéditos del conjunto catedralicio accitano.



Visita al patrimonio histórico y natural de Jérez del Marquesado. Foto: J.M. Rodríguez.

2.5. PUBLICACIONES.

Con motivo de la edición del libro *Cascamorras. Antropología, historia, leyenda, tradición y valores*, del que es autor el Dr. D. Miguel Ángel Martínez Pozo, se han realizado sendas presentaciones en el Museo Municipal de Baza y en el Excmo. Ayuntamiento de Guadix, los días 4 y 7 de septiembre de 2017, respectivamente.

Durante la LXIV asamblea anual de la CECEL (septiembre de 2017), el Institut d'Estudis Ilerdencs organizó una exposició bibliogràfica con las últimas publicaciones editadas por los centros de la Confederación, en su biblioteca de la ciudad de Lleida, y entre las que se mostraron las últimas novedades editadas por el Centro de Estudios.



Presentación del libro sobre Cascamorras en el Ayuntamiento de Guadix. Foto: Ricardo Ruiz.

2.6. PREMIO PEDRO SUÁREZ.

El 12 de noviembre de 2016 tuvo lugar la entrega del Premio Pedro Suárez 2016 al Dr. D. D. Manuel Jaramillo Cervilla, doctor en Historia Contemporánea y catedrático jubilado de Instituto, como reconocimiento a su fecunda trayectoria de investigación y difusión de la historia y el patrimonio cultural de la diócesis de Guadix-Baza.

Por otra parte, la Asamblea General celebrada el pasado 30 de septiembre de 2017 acordó conceder el Premio Pedro Suárez 2017 a la Fundación Sevillana Endesa por su actividad de fomento del crecimiento social, cultural y artístico de Andalucía, así como en la iluminación artística de varios monumentos de Guadix y Baza.



D. Manuel Jaramillo Cervilla recoge el Premio Pedro Suárez 2016. Foto: A.M. Gómez.

3. SOCIOS.

3.1. NUEVOS MIEMBROS.

A propuesta de la Junta de Gobierno, celebrada en 28 de diciembre de 2016, se nombraron miembros honorarios del Centro de Estudios "Pedro Suárez", los Dres. D. Juan Aranda Doncel y D. Antonio Linage Conde. Siendo también admitidos como miembros numerarios de D. Daniel García Cabrera, graduado en Historia; D.^a Encarnación Hernández López, licenciada en Historia del Arte; D. Augusto Jaramillo Fernández, licenciado en Derecho; D. Manuel Jaramillo Fernández, licenciado en Derecho; y D. José María Miranda Medialdea, ingeniero industrial; cuyas solicitudes se ajustaban a lo regulado en los Estatutos y fueron admitidas.

3.2. NUEVA JUNTA DE GOBIERNO.

La asamblea general, en sesión extraordinaria celebrada en Jérez del Marquesado (Granada), procedió a la elección de la nueva junta de gobierno para el periodo 2017-2021. Resultaron elegidos la integrada por los siguientes miembros:

Presidencia: D. José Manuel Rodríguez Domingo

Vicepresidencia: D. Miguel Ángel Gómez Mateos

Secretaría: D. Francisco Javier Beas Torroba

Tesorería: D. Luis A. López Fraile

Vocales: D.^a Ana María Gómez Román

D. José Rivera Tubilla

D. Antonio Castillo López

D. Juan Antonio Díaz Sánchez

D. Daniel García Cabrera

3.3. CONSEJO DE REDACCIÓN DEL BOLETÍN.

Se ha procedido a la renovación del consejo editor de la revista quedando constituido por los siguientes integrantes:

Directora: Dra. D.^a Ana María Gómez Román (Universidad de Granada)

Vocales: Dr. D. Javier Castillo Fernández (Archivo General de la Región de Murcia)

Dra. D.^a Oliva Rodríguez Ariza (Universidad de Jaén)

Dr. D. José Manuel Rodríguez Domingo (Universidad de Granada)

Dra. D.^a Adela Tarifa Fernández (Instituto de Estudios Giennenses)

Secretaría: D. Francisco Javier Beas Torroba (CEPS)

Diseño: Dr. D. Miguel Ángel Gómez Mateos (CEPS)

3.4. FELICITACIONES.

El Centro de Estudios felicita a su socio, D. Vicente González Barberán, por la reciente concesión de la Medalla Ciudad de Huéscar, con la que se resaltan sus méritos en la defensa del patrimonio histórico-artístico de las comarcas de Huéscar, Baza y Guadix, junto con la donación de su legado bibliográfico al Archivo Histórico Municipal de Huéscar.



*Imposición de la Medalla Ciudad de Huéscar a D. Vicente González Barberán.
Foto: J. M. Rodríguez.*

Felicitación extensiva al Dr. D. José Manuel Rodríguez Domingo, elegido vocal en la nueva junta directiva de la CECEL en la asamblea celebrada en Lleida. Así como a Miguel Ángel Martínez Pozo, doctor en Antropología, quien ha obtenido un accésit en el Premio de Investigación Histórica, organizado por la Asociación Multicultural Cascamorras.

4. ACTIVIDAD INSTITUCIONAL.

El 8 de octubre de 2016, durante las Jornadas Europeas de Patrimonio, se celebró un encuentro con la asociación Granada Histórica y Cultural. Los asistentes visitaron el conjunto catedralicio, la sede de la Fundación Pintor Julio Visconti, la iglesia de Santiago y la Ermita Nueva. Se completó la jornada con un recital de guitarra a cargo de Pablo Giménez Hecht en el Museo del Aceite Almazara de Paulenca.



Grupo de asistentes al encendido de la locomotora Guadix. Foto: J.M. Rodríguez.

Con motivo del 150º aniversario de la llegada del ferrocarril a Granada, el Centro de Estudios «Pedro Suárez» acogió en Guadix a una expedición llegada desde la capital granadina en un tren fletado para la ocasión. Los participantes, miembros de la Asociación de Amigos del Ferrocarril y del Centro Artístico, Literario y Científico de Granada llegaron a la estación accitana el 12 de diciembre de 2016, desde donde pudieron visitar la histórica locomotora «Guadix» y varios edificios de interés de la ciudad.

El 11 de marzo de 2017, el Centro de Estudios «Pedro Suárez» acogió la celebración de la comisión de Cultura, Patrimonio y Turismo de la asociación AIVelAI, que tuvo lugar en la sede de la Fundación Pintor Julio Visconti (Guadix).

Una delegación del Centro de Estudios «Pedro Suárez» asistió a la LXIV asamblea anual de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales, celebrada en Lleida, los días 22, 23 y 24 de septiembre de 2017. La nueva junta directiva elegida para los próximos cuatro años estará presidida por D. Ernesto Fernández-Xesta, quedando integrado el Centro de Estudios en una de las voca-lías a través de su presidente José Manuel Rodríguez Domingo.